
Die Bedeutung des poliklinischen Unterrichtes in der 
gerichtliehen lYIedizinl). 

Von 
Prof. Dr. Fritz Renter, 

Vorstand des Institutes fiir gerichtliche Medizin in Graz. 

Meine Damen und Herren! 
Jeder, der fiber einige Erfahrung im gerichtlieh-medizinischen 

Unterrichte verffigt, weir, wie schwierig es ist, die klinische Seite unseres 
Faches vom praktischen Standpunkte aus zu lehren. Dies hat  seinen 
Grund zum Teil darin, dai~ zwar alie Inst i tute  far  gerichtliche Medizin 
fiber entsprechende Einriehtungen far  gerich~liche Sektionen und die 
notwendigen Laboratoriumsarbeiten verftigen, da~ aber nur wenige, 
speziell in ()sterreich und den Sukzessionsstaaten, geeignete l~gume far  
klinische Untersuchungen besitzen, in welchen auch Demonstrationen 
st~ttfinden kSnnen. 

So fehlte z .B.  an dem f rozen  Wiener gerichtlich-medizinischen 
Inst i tute  bis in die letzte Zeit ein Zimmer far  Untersuchungen am 
Lebenden. Erst  nach dem Umsturze und der Ubersiedlung des Inst i tutes 
in ein Gebi~ude der aufgel'Ssten Josefsakademie konnte nach entsprechen- 
der Adaptierung des letzteren ein auch f fir klinische Untersuchnngen 
geeigneter t~aum reserviert werden. In  Ungarn hingegen waren schon 
vor dem Kriege solche g g u m e  an den Inst i tuten far  gerichtliche Medizin 
vorhanden. In  Deutschland ist schon vor li~ngerer Zeit vor allem 
Kollege Puppe mit Nachdruck far  den poliklinischen Unterricht in der 
gerichtlichen Medizin eingetreten. Aber auch in Deutschland sind die 
Verhiiltnisse an den einzelnen Universiti~ten, soweit ich orientiert bin, 
verschiedene, und nicht an allen kann der Studierende in die klinische 
gerichtliche Medizin in einer Weise eingefahrt werden, wie dies yore 
praktischen Standpunkt  gefordert werden muB. 

Als ich im Herbst  des Jahres ]919 an die Lehrkanze] ftir geriehtliche 
Medizin in Graz berufen wurde, da sehwebte mir das Ziel vor, den 
zweisemestrigen Unterricht  aus gerichtlieher Medizin far  die Studierenden 
so zu gestalten, dM3 diese innerhMb dieser kurzen Zeit mi t  allen praktisch 
wichtigen Methoden und Fragen der gerichtlichen Pathologie, Toxiko- 
logie und Klinik ver t raut  warden. 

1) Vorgetragen auf der XIV. Tagung der dtsch. Ges. f. gerichtl, u. soz. Med. 
in Bonn, September 1925. 
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Es lag mehr in den lokalen Verh~ltnissen am Grazer Institute be- 
griindet, dab ich in den ersten 5 Jahren meiner Grazer T~tigkeit haupt- 
saehlieh den Unterrieht in der gerichtlichen Pathologic and Toxikolog~e 
ausgestalten konnte, weil mir hierzu entsprechende R~ume zur Ver- 
ffigung standen, w~hrend ich mich im Unterrieht aus klinischer gericht- 
]icher Medizin begni~gen mul~te, Befunde und Gutachten zu ver- 
lesen und daran erlauternde Bemerkungen zu kniipfen. Da~ einem 
solchen Unterrichte grol]e M~ngel anhaften, weil dem HSrer immer 
ein kunstgerecht verfal~ter Befund pr~tsentiert werden mu[~ und sich 
mitunter  aueh die Verlesung des Gutachtens nicht vermeiden l~Bt, 
der HSrer sich also in der so wichtigen Aufnahme des Befundes nicht 
iiben kann, bedarf keiner besonderen Betonung. Die Behauptung, 
welche der gerichtlichen Medizin ferne stehende Kollegen vielfach 
aufstellen, n~mlich, dal~ ein eigener Unterrieht in der klinisehen gericht- 
lichen Medizin nicht notwendig sei, weft der HSrer die Technik der Unter- 
suchung in den Vorlesungen aus innerer Medizin, Chirurgie, Geburts- 
hilfe usw. lernen kSnne, ist nieht stichhaltig. Ganz abgesehen davon, 
dal~ wenigstens an unseren 5sterreiehischen Universitiiten sich nut  
einzelne, besonders begabte und fleiBige HSrer schon w~hrend der Stu- 
dienzeit jenes Mal~ yon Ubung in der Untersuchung am Lebenden an- 
eignen, das sic in die Lage versetzt, ohnc Kontrolle selbst~ndig solche 
Untersuehungen vorzunehmen, ist die Methodik der gerichtliehen Medi- 
zin, wie jeder Erfahrene weil~, eine ganz andere als die der Klinik. Schon 
bei der Aufnahme der Anamnese ergeben sieh Sehwierigkeiten, die sieh 
bei der Wertung der objektiven und subjektiven Symptome steigern 
und ihren HShepunkt bei der Stellung der Diagnose, der kausalen Diffe- 
renzierung verschiedener Erkrankungen erreichen. Es mul~ demnaeh 
gefordert werden, dal~ der HSrer im Rahmen des zwe~semestrigen Unter- 
riehtes aus gerichtlicher Medizin aueh mit den verschiedenen Methoden 
der gerichtsarztlichen Klinik mSgliehst vertraut  ~vird. Dies las t  sich, 
wenn man sich nicht ein zu grofies Ziel steekt, trotz einiger Sehwierig- 
keiten erreichen, wie reich eigene Erfahrungen im Unterrichte innerhalb 
der ]etzten J.ahre ]ehrten. 

Um dieses Ziel zu erreichen, mul~te an meinem Insti tute zun~chst 
die Raumfrage gelSst werden. In der iiberwiegenden Mehrzahl der FMle 
handelt es sich nur um eine kiirzer oder langer dauernde, ambulatorisehe, 
poliklinisehe Untersuehung. Eihe langere Beobachtung in einer Kranken- 
anstalt ist, wenn man yon schwierigen Fallen fraglicher Geisteskrank- 
krankheit oder raffinierter Simulation absieht, in der Regel entbehrlieh. 
Deshalb sind die Sehwierigkeiten in der LSsung der Raumfrage keine 
erheblichen. Bei der Anlage eines solchen gerichtsarztlichen, poli- 
klinischen Zimmers, wie wir diesen l~aum nennen wollen, mu~ aber im 
Auge behalten werden, dal~ der Zugang zu diesem Raume nicht an den 
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Sektionslokalit~ten oder Prosekturr~umen vorbeiffihrt, weft aus be- 
greiflichen Grt~nden eine solehe Anlage bei den zu Untersuehanden auf 
anergisehen Widerstand sto[ten wi~rde. Dies war auch der Grund, 
warum man sich in dam alten geriehtlieh-medizinischen Institute in 
Wien, welches mit dem pathologischen in ainem Geb~ude untergebrach~ 
war, nicht entsehlieBen konnte, einen Insti tutsraum ffir solche Unter- 
suchungan zu widmen. 

Da mein Inst i tut  gemeinsam mit andaren theoratischen Insti tuten 
in einem Geb~ude, nnd zwar im zweiten Stockwerk des letztaren unter- 
gebraeht ist und sich die zugeh6rigen Sektionsr~ume getrennt yon den 
iibrigen Institutsr~umen im Soutarrain dieses Gab~udes befinden, so 
war es fiir reich verh~ltnism~LBig leieht, einen Insti tutsraum des im zwei- 
ten 8toeke befindlichen Institutes f~" die poliklinischen Untersuehungen 
zu reservieren und entspreehend einzuriehten. 

Das 6sterreichische Unterrichtsministerium ist mir trotz der schwieri- 
gen Finanzlage des Staates auf mainen diesbezt~glichen Antrag hin in 
dankenswerter Weise sehr en~gegengekommen. Seit Herbst 1924 
besteht an meinem Insti tute ein soleher poliklinischer Untersuchungs- 
raum.  In diesem Raume, in welchen man direkt veto Gange aus ge- 
langen kann, ohne dal~ die fibrigen Institutsr~ume betretan werden refill  
ten, kSnI~en alle Untersuchungan vorgenommen werden, wie sia die 
t~g]iehe gerichts~rztliche Pr~xis sowohl ~m Strafvarfahren als auch 
im Zivilverfahren erheisaht. In den vergangenen 2 Semestern wurde 
yon dieser gerichts~rztliehan Poliklinik bereits wiederholt Gabraueh 
gemacht. Besonders betonen mSehte ieh, dal3 seit der Grtindung dieser 
gerichts~rztlichen Poliklinik sieh die Schiedsgerichte far Klagen gegen die 
Arbeiter-Unfallversieherungsanstalt ftir Staiermark und K~rnten, fiir 
Klagen gegen die Bruderladen der Bergarbeiter sowie das Invaliden- 
sohiedsgerieht regalm~LBig an reich zur Vornahme soleher Untersuchungan 
wanden. Der Raum ist so eingeriehtet, dab jede nieht allzu kompli- 
zierte klinische Untersuchung entsprechend dem modernen Stand dar 
Wissenschaft vorgenommen werden kann. So k6nnen unter anderem 
aueh Untersuehungen der Ohren, der Augen, der Nase und des Kehl- 
kopfes, ebenso auoh gyn~kologische Untersuchungen usw. ohne Schwierig- 
keit ausgeft~hrt werden. Ich brauehe wohl nicht besonders auszuftihren, 
dab diese Art der Untersuchung eines Zeugen, eines Baschuldigten oder 
Kl~gers vor der Verhandlung, zweekentsprechender ist, als wenn sie erst 
am Tage der Verhandlung in einem ft~r klinische Untersuchungen ganz 
ungeeigneten Raume, also unter schwierigen ~ul3eren Verh~ltnissen 
erEolgen mul3. Selbstverst~ndlich ]~13t sieh die letztere Art dar Unter- 
suchung und Begutaehtung nieht immer ganz vermeiden, wail h~ufig 
Leute zu untersuehen sind, die nieht am Orte des Geriehtes wohnen 
und erst am Tage der Verhandlung die Fahr t  zu dem Orte, we die Unter- 
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suchung stattfinden soll, unternehmen kSnnen. Die am Orte des Ge- 
richtes oder in dessen ngchster Umgebung wohnenden Personen wurden 
yon mir noch vor dem Terrain der Verhandlung vorgeladen und unter- 
sucht, iJber sie wird nach Einsicht in die Akten, die mir yore GerichC 
in zuvorkommender Weise zur Verffigung gestellt werden, ein genauer 
schriftlicher Befund, eventuell ein vorliufiges Gutachten verf~Bt, welche 
Sehriftstficke bei der Verhandlung verlesen und den Akten einvedeibt 
werden. Eventuell  kOnnen sie durch das Ergebnis tier Verhandlung noch 
erginzt  werden. Dadurch wird auch bei der Verh~ndlung selbst Zeit er- 
spart, ohne daft ,,der Mfindliehkeit und Unmittelbarkei t  des Verfahrens" 
ein Abbrueh gesehieht. Die mir das Vertrauen sehenkenden Gerichte sind 
aueh mit  dieser Art des Untersuchungsverfahrens zufdeden und ich bin 
iiberzeugt, dal~ sich diese Methode noeh welter ausbauen 1assert wird. 

Dutch die Grfindung einer gerichts~trztlichen Poliklinik war ieh nun 
nicht nur in die Lage versetzt, selbst an meinem Inst i tute  solehe Unter-  
suehungen vorzunehmen oder durch dessen Mitglieder vornehmen zu 
lassen, sondern ieh konnte auch Physikatskandidaten und Gruppen 
yon Studierenden an diesen Untersuchungen teilnehmen lassen, zumal 
der l~aum so groft ist, daft in demselben neben dem zu demonstrierenden 
Kranken etwa 20 HSrer ohne Sehwierigkeit untergebracht werden kSnnen. 
Die diesbezfiglichen in den letzten 2 Semestern unternommenen Ver- 
suche waren befriedigend. Ich werde sie daher in den folgenden Jahren 
noch fortsetzen und ausbauen. 

Welche Bedeutung eine solche Schulung in der gerichtsirztlichen 
Untersuchungstechnik namentlich fi~r ~rzte  hat, die sieh der Sach- 
vers t indigent i t igkei t  widmen wollen, babe ich bereits betont und 
brauche ieh wohl nieht welter auszufiihren. I s t  es doch auf diese Weise 
mSglieh, den HSrern alle im Zivilverfahren vorkommenden Fi~lle zu 
demonstrieren und zu erliute~n. Abet auch im Strafverfahren hat  tier 
Arzt h~ufig Untersuchungen am Lebenden vorzunehmen, selbst wenn man 
Fi l le  yon Begutachtung eines Geisteszustandes, fiber die wir noch sp i te r  
sprechen wollen, aussehaltet, zumal bei uns in 0sterreich nach der Straf- 
prozeBordnung in vielen Fi l len zur Festlegung des objektiven Tatbest~n- 
des eine solehe klinisehe Untersuehung gefordert wird. Es sind dies vor- 
wiegend Fi~lle yon Sexualdelikten, Abortus und KSrperverletzungen. 

U m  Ihnen einen ~berbl ick fiber die Zahl der klinischen Untersuchun- 
gen, welehe pro Jahr  an einem grol~en 5sterreichischen Strafgeriehte 
vorkommen, zu geben, will ieh lhnen eine kleine Statistik fiber die 
yon mir allein im gahre 1910 beiln Landesgeriehte in Strafsaehen in 
Wien vorgenommenen klinischen Untersuchungen mitteilen. Naeh 
meinen iNotizen nahm ieh in diesem Jahre 210 genaue klinische Unter-  
suehungen mit  ausfi~hrlichem Befunde und Gutachten vor. Von diesen 
entfielen 30 auf Sexualdelikte, 11 auf kriminellen Abortus, 193 ~uf vor- 
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s~tzliehe und 76 auf fahrl~ssige KSrperverletzung. Da ieh aber nur 
bei etwa der HMfte der j~hrliehen Untersuehungen als Saehverst~ndiger 
zu intervenieren hatte, so mul~ die Zahl 210 verdoppelt  werden, wenn 
man die j~hrliehe Gesamtzahl der Untersuchungen erfassen will. Diese 
Gesamtzah] ist somit fiir das Jah r  1910 mit  420 klinischen Unter-  
suchungen zu bemessen. Bedenkt man, dub in diese Statistik nur die 
wiehtigeren klinisehen Untersuchungen mit  ausftihrlichen Befunden und 
Gutachten einbezogen sind, dal~ der st~ndige Saehverst~ndige bei diesem 
Geriehte noeh zahlreiehe F~lle bei Verhandlungen zu begutaehten 
und iiberdies viele F~lle yon Haft-  und Verhandlungsf~higkeit zu 
untersuchen hat, so kann man die Zahl 420 ruhig auf 450 erhShen. 
In  (ten Jahren vor dem Jahre  1910 und in den nachfolgenden Jahren  
schwankte die Zahl der klinischen Untersuchungen beim Landesgerichte 
in Wien, doch sunk sie unter die Gesamtzahl 400 innerhMb eines Zeit- 
raumes yon 10 Jahren, wghrend welcher Zeit ieh a]s st~ndiger Saeh- 
verst~ndiger bei diesem Geriehte fungierte, nicht herab. Wenn man die 
Zahl der j~thr]iehen geriehtlichen Obduktionen, we]ehe in dieser Zeit 
in ~Vien vorgenommen wurden und welche Zahl rund 500 pro Jahr  
betrug, mit  der Zahl der j~hrliehen klinischen Untersuchungen ver- 
gleicht, so ergibt sich, dab die Zahl der klinischen Untersuchungen nur 
wenig hinter jener der anatomischen zuriicksteht. Daraus erhellt schon 
die Bedeutung des Unterriehtes in der k]inisehen geriehtliehen Medizin. 

Wirft  man nun einen Blick in den Unterriehtsplan ft~r das Fach 
der gerichtlichen Medizin in 0sterreich, so wird man zugeben, dub in 
diesem Unterrichte, wenn man yon der forensischen Psyehiatrie vor- 
l~tufig absieht, die forensische Pathologie und Toxikologie einen besonders 
grot3en Raum einnimmt, wghrend die forensische Klinik verh~ltnis- 
m~tl~ig stiefmiitterlieh behandelt wird. Seit langem war daher mein 
Bestreben danach gerichtet, auch diesem Zweige der geriehtlichen Medizin 
ira Unterrichte die ihm gebghrende Stellung zu verschaffen. Um dies 
zu erreichen, gab es versehiedene Wege, die yon mir mit  weehselndem 
Erfolge betreten wurden. 

Am instruktivsten wgre es natfirlich, wenn es gelgnge, die tISrer an 
dem Akte der geriehtsgrztliehen Untersuchung selbst teilnehmen zu 
lassen. Dies ist aber nur bei einer besehr~nkten HSrerzahl und nur in 
FMlen des Zivilverfahrens ohne besondere Schwierigkelten mSglich. 
Uber diese Art  des Unterrichtes brauche ieh keine besonderen Worte 
zu verlieren, ieh wendete sie vorwiegend bei Physikatskandidaten,  
fallweise auch bei Studenten an, die in Gruppen geteilt der Untersuchung 
beiwohnen konnten. Zu Beginn wurde den HSrern ein kurzer Akten- 
auszug mitgeteilt, dann nahmen sie mit  mir oder einem Herrn meines 
Inst i tutes  die Untersuehung vor, wobei sowohl teehnisehe als aueh 
differentialdiagnostische Fragen erSrtert wurden, und endlieh wurde 
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das Gutachten besprochan. Stand gent~gend Zeit zur Verfi~gung, wurde 
in der folgenden Unterriehtsstunde vor dem gesamten Auditorium der 
gauze Fall noch kurz referiert, das Gutaehtan in extenso verlesen und 
erl~utert. Auf diese Weise gelang es, wenigstens dam lembegierigen 
Tail der H6rerschaft Gelegenheit zu geben, sich in die mitunter  schwieriga 
Technik der gerichts~rztlichan Untersuchung einzuleben. Ich hoffe, 
in den folgenden Jahren dutch gruppenweises Ausschreiben der Studen- 
ten zu solehen ~bungen  auch denjenigen Teil der Studentensehaft zur 
Teilnahme an solchen ~bungen  zu zwingen, der in dieser t t insicht bis- 
her eine besondere Zurt~ckhMtung an den Tag gelegt hat. 

So einfach sich der Untarrieht  in der gerichtsgrztlichen Poliklinik 
gestaltet, wenn es sieh um einen ,,Zivilfall" handelt, so schwierig' ist  
er in Straff~llen, wail, wie Ihnen allen bekannt  ist, die Voruntersuchung 
geheim gefflhrt wird und die Anwesenheit von H6rern bei einer solehen 
Amtshandlung gagen die StrafprozeSordnung verst68t. In  Deutschland 
ist man in dieser Hinsicht vielleicht noeh kritischer als in 0sterreich, 
wo schon durch Bernt durchgesetzt wurde, dM~ die Studieranden der 
Medizin wanigstens an den gerichtlichen Sektionen teilnehmen k6nnen, 
was, soweit ich orientiert bin, im deutschen Reich bisher noch nicht 
m6glich war. Von diesem Rechte maeha ich bei dem geringen Leichan- 
materiale, das mir in Graz far den Unterrieht zur Verfagung steht, 
sehr hgufig Gebrauch. Wenn as nun mSglieh ist, die H6rar der Nedizin 
den gerichtlichen Obduktionen beiwohnen zu lassen, warum sollte es 
nicht auch durehfiihrbar sein, sie den im Strafverfahren notwendigen 
Untersuchungen am Lebenden beizuziehen? Diesen Gedanken, den 
ieh schon seit langem gefaSt hatte, suehte ich unmit telbar  vor Aus- 
bruch des Waltkriages, zu welchem Zeitpunkte ich mehrere Kurse ffir 
6sterraiehiseha Milit~r~rzte zu hMten hatte, praktisch auszufi~hren. 
Naeh Uberwindung muncher formeller Schwierigkeiten, die mir die 
Gerichte bei gr68tem Entgegenkommen unter Hinweis auf die bestehende 
StrafprozeSordnung bereitan mugten,  wurde ein Ausweg gefunden, der 
sich Mlerdings nut  f~r den speziellen Fall als gangbar erwies. Die aus 
aktiven Milit~r~rzten bestehenden t t6rer  wurden zu Gruppen yon je 
4 Herren der Untersuchung beigezogen, nachdem sie yore Geriehte 
vorher Ms Gerichtszeugen beeidet worden waren. So konnte einerseits 
der Proze~ordnung Genage geleistet, andererseits dem Unterrichte 
gedient werden. Die milit~rische Stellung der I-I6rer, die vor jeder 
Untersuehung an ihre Schweigepfiicht Ms Amts~rzte noch besonders 
erinnert wurden, bt~rgta dafi~r, daft yon dem Ergebnis der Akteneinsieht 
und dem der Untersuchung selbst kain dem Gang des Varfahrens schgdi- 
gender Gebraueh gemaeht wurda. Diesas Verfahren hat  sich w~hrend 
der l jghrigen Dauer dieser Kurse aufs beste bew~hrt. Leider ist es ffir 
den Unterr icht  yon I-I6rern der Medizin oder far Xrzte in nichtamt-  
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lieher Stellung nieht anwendbar, da das Migtrauen, welches die Ge- 
richtsfunktioni~re gegenfiber solehen I-I6rern haben, bis zu einem ge- 
wissen Grade begriindet ist und der darauf basierende Widerstand der 
Beh6rden gegenfiber dem Wunsche des Unterriehtenden kaum zu fiber- 
winden ist. Vielleieht gelingt es mir, in Hinkunf t  durehzusetzen, dab 
wenigstens die Physikatskandidaten solchen Untersuehungen bei- 
gezogen werden kSnnen. 

Ein zweiter, gangbarer Weg wgre der, dal~ man namentlieh das Ver- 
letzungsmateriM einer ehirurgiseheh Klinik dem forensisehen Unterrieht 
dienstbar maeht.  Aueh dieser Weg ist schon betreten worden, in Wien 
zuletzt yon Kollegen Meixner~), der seit einigen Jahren auf der Klinik 
Hochenegg an dem Verletzungsmaterial Vorlesungen fiber die foren- 
sisehe Begutachtung niehlbt6dlieher K6rperverletzungen hglt. Mit 
dieser Unterriehtsmethode sind nun gewisse Sehwierigkeiten verbunden. 
Sic setzt vor atlem ein groBes Entgegenkommen yon seiten des klinisehen 
Chefs und eine Bereitwilligkeit des klinischen Personales, endlieh aueh 
einen gro6en Takt  yon seiten des Vortragenden voraus, was nieht aller- 
orts zu erreiehen ist. Abet selbst wenn dem Dozenten der geriehtliehen 
Medizin in dieser Hinsieht die grSl3tm6gliehste Kollegialit~t zuteil 
wird, ergeben sieh bei einem solehen Unterriehte noeh  saehliehe, 
wissensehaftliehe Sehwierigkeiten, die natfirlieh sehwerer ins Gewieht 
fallen als die rein formellen. Wie soll sieh der Dozent der geriehtliehen 
Medizin verhalten, wenn er einen Fall yon seinem Standpunkt  erlgutert, 
der bereits Gegenstand einer klinischen Vorlesung war, und zwar nament-  
~ich dann, wenn er zu einer anderen Auffassung kommt  als sein kliniseher �9 
Kollege? Auf einer grogen, mit  reichliehem Kranken-,  speziell Verletzungs- 
material  ausgestatteten Klinik werden sieh solehe Fglle nut  selten er- 
geben, da der Dozent der geriehtliehen Medizin es vermeiden wird, 
F~lle, die bereits Gegenstand einer klinisehen Vorlesung waren, noch- 
rnals zu demonstrieren. I s t  das Material einer Klinik abet  klein, so 
wird man eben wegen Materialmangels die Verwendung ein- und des- 
selben Falles ffir versehiedene Vorlesungen nieht immer ganz vermeiden 
kSnnen. Da es meines Eraehtens im Unterriehte aus didaktisehen Gr in-  
den unbedingt vermieden werden muB, dab die Autorit~t eines Lehrers 
etwa dureh eine noeh so taktvolle und wohlmeinende Kri t ik  eines Kolle- 
gen leiden k6nnte, so bliebe in solehen F~llen niehts anderes tibrig, als 
dag der Fall gemeinsam vom Vertreter des klinisehen Faehes und dem 
der geriehtliehen Medizin demonstriert  werde, was wieder vom Stand- 
punkte des Lehrplanes, selbst bei dem besten Einvernehmen der beiden 
Vertreter, seine Sehwierigkeiten hat. 

Wenn ieh aueh mit  l%fieksieht auf die gesehilderten Sehwierigkeiten 
mieh in meiner jetzigen Stellung noeh nieht entsehliel3en konnte, an 

1) Pers6nliche Mitteilung an den Autor. 
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:meine Kollegen mit  der Bitte um Uberlassung klinischen Materiales zum 
~Zwecke des Unterriehtes aus forensischer Medizin heranzutretcn, so habe 
ieh diesen Plan doch nicht g~nzlich fallen ge]assen, setzte ihn nur vor- 
]~ufig an zweite Stelle. Da der Weg, den ich gelegentlich der Kurse ffir 
Milit~ri~rzte betrat,  wie bereits erw~hnt, sich ffir HSrer der Medizin nicht 
als gangbar erwies, so trachtete ich, mir e~n Material zu versehaffen, welches 
dem des Strafgerichtes gleichkam, bei welchem abet die erw~hnten, dutch 
die Strafprozel3ordnung bedingten Schwierigkeiten wegfielen. Der Zufall 
spielte mir nun ein solches Material ili die H~nde, an das ich ursprfinglieh 
gar nicht gedacht hatte.  In  Graz wird der Sieherungsdienst ffir die 
Stadt  und deren Umgebung von 2 getrennten KSrpersehaften versehen. 
Ffir  die Stadt  Graz selbst hat  die 1)olizei wie in anderen St~dten den 
Sieherungsdienst auszufiben, w~hrend dieser ffir die Umgebung yon der 
Gendarmerie fibernommen wurde, welehe zu diesem Zwecke seit einigen 
Jahren  eine eigene Ausforschungsabteilung besitzt, die auch Unter-  
richtszwecken dient. Da ieh seit mehr als 3 Jahren mit  dem Unterriehte 
aus geriehtlicher Medizin ffir die Gendarmerie betraut  bin, so ergab 
sich yon selbst, dal3 die im Zuge des Ausforschungverfahrens ~rztlieh 
zu untersuchenden F~lle meinem Inst i tute  zugewiesen wurden und so 
dem Unterrichte dienstbar gemacht  werden konnten. Die amtliehe 
Stelle der Gendarmerie erhielt fiber das Ergebnis einer solchen Unter-  
suehung einen genauen Befund und Gutachten, welche den Akten bei- 
gelegt wurden und an das Gericht weiterbef6rdert werden konnten. 
Mit der Polizei wurde bisher ein ~hnliehes Abkommen noeh nieht ge- 
troffen, doch wird sich in der Zukunft  vielleieht ein Weg linden lassen, 
aueh dieses Material ffir den Unterricht  zu gewinnen. 

Sie sehen, meine ])amen und Herren, dal3 es mir trotz der Sehwierig- 
keiten, die sich der Ourchfiihrung meines Planes entgegenstellten, 
doch gelang, den Unterr ieht  aus der geriehts~rztlichen Poliklinik so 
zu gestalten, dal~ er den praktischen Bedfirfnissen Rechnung tr~gt. 

Mit einer best immten Absicht babe ieh bisher den Unterricht  in 
der forensisehen Psyehiatrie, der einen integrierenden Bestandteil des 
Gesamtunterrichtes aus geriehtlicher Medizin bildetl von meinen Aus- 
ffihrungen ausgeschaltet, well er einer besonderen Bespreehung bedarf. 
Ihnen allen sind ja die Schwierigkeiten zur Genfige bekannt,  die sich 
einem fruchtbringenden, praktischen Unterrichte aus diesem Spezial- 
fache der geriehtliehen Medizin entgegenstellt. Der Unterrieht wird 
meist so abgehalten, dal~ der Fall unter Mitteilung des Aktenauszuges 
und des Befundes referiert und das Gutaehten in extenso verlesen wird. 
~Tur selten ist man in der Lage, den Delinquenten selbst zu demon- 
strieren, z. B. wenn dieser anf einer Beobachtungsabteilung einer Klinik 
oder in einer Irrenanstal t  interniert war. Wird der Unterrieht  yon einem 
klinischen Psyehiater gehalten, so werden meist nur  ausgespr0ehen 
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Geisteskranke demonstriert  und an der Hand  dieser F~lle das forensisch 
Wichtige erSrtert. DaB auf diese Weise ein praktischer Erfolg nicht zu 
erreichen ist, ]iegt auf der Hand. Man wird mir  einwenden, dab dutch 
die Vorsehrift, dab ~rzte,  welche sich der amts~rztliehen Karriere 
widmen wollen, eine best immte Zeit auf einer psychiatrischen Klinik 
zubringen mfissen, genfigend Vorsorge getroffen sei, um zu verhindern, 
dab psychiatriseh nicht gesehulte J~rzte an die Begutachtung eines sol- 
chen Falles herantr~ten. Wet aber einigermaBen Einblick in die Ver- 
h~ltnisse der gerichts~rztlichen Praxis hat, wird zugeben, dab die kurze 
Zeit, welehe die Aspiranten for eine amts~rztliche Stelle auf einer psych- 
iatrischen Klinik zubringen, nicht geniigt, um sie nur mit  den Grundlagen 
der Begutachtung forensischer F~lle ver t raut  zu machen. Es ist also diese 
Vorschrift nicht in der Gage, die erw~hnte Lficke im Unterricht  auszu- 
ffillen, ganz abgesehen davon, dab sie nur ffir Arzte, die das Physikats-  
examen machen wollen, nieht aber for HSrer der Medizin Geltung hat. 

Ich betrat  daher seit dem Wintersemester 1924/25 einen anderen 
Weg. Von der Vorstellung ausgehend, dab es sowohl ffir den HSrer 
der Medizin als aueh ffir den bereits promovierten Arzt ve t  allem wiehtig 
ist, die Psyche des Verbrechers in seinen verschiedenen Spielarten mit  
den ins Pathologische schillernden Zfigen kennenzulernen, t rachtete  
ich zun~chst, mir ein Verbrechermaterial  als Demonstrat ionsobjekt  
zu sichern. Der Zufall wollte es nun, dab gerade um diese Zeit einer- 
seits ein Volont~r meines Institutes,  Herr  Privatdozent  Dr. jur. et reed. 
Michel an 355 in der Strafanstal t  KaEau  bei Graz internierten Str~f- 
lingen kSrperliche und psychische Untersuchungen, andererseits der 
Strafrechtslehrer an unserer Universit~t, Herr  Hofra t  Lenz schon seit 
einigen Semestern an diesen Str~flingen zu anderen Zwecken Demon- 
strationen vorgenommen hatte,  wor~ber er bereits an anderer Stelle 
berichtet hat1). Es war also der Boden ffir meinen Plan geniigend vor- 
bereitet. Das Bundesministerium ffir Justiz kam meinem Wunsehe in 
zuvorkommender  Weise entgegen und gestattete mir  an den in der Straf- 
anstal t  internierten Verbrechern Vorlesungen und Demonstrat ionen 
abzuhalten. Ebenso kam mir  die Oberstaatsanwaltschaft  in Graz, der 
zu diesem Zeitpunkte das Gef~ngnis noch dienstlich unterstand, sowie 
die Direktion der Strafanstal t  selbst in jeder Richtung entgegen. Die 
letztere stellte mir  nicht nur  das Personal, sondern aueh das Schul- 
zimmer zur Verffigung und sorgte ffir prompte  Bereitstellung der Ver- 
brecher zur Zeit der Demonstration. Da es veto Standpunkte  des Unter-  
richtes notwendig war, den HSrern auch geisteskranke Verbreoher zu 
demonstrieren, so wandte ich reich an die Direktion der Heft- und Pflcge- 
ansta]t  Feldhof in Graz, die mir in zuvorkommender  Weise das Kranken-  
material  zur Verfiigung stel]te. Es sei mir  gestattet ,  auch an dieser 

1) Monatsschr. I. KriminalpsychoL u. Str~frechtsreform 16, 1925. 
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Stelle allen Beh6rden und Herren, die mir die Demonstrationen ermSg- 
liehten und reich hierbei wesentlieh unterstfitzten, meinen w~rmsten 
Dank auszuspreehen. Bei der Demonstration der Geisteskranken legten 
wit besonderen Wert darauf, dal~ vorwiegend F~lle demonstriert wurden, 
welche tats~ehlich mit dem Strafgesetz in Konflikt geraten waren. 

Alle diese Demonstrationen wurden yon mir gemeinsam mit Kollegen 
Michel vorgenommen. 

Gestatten Sic, racine Damen und Herren, dab ieh Ihnen nun in 
Kiirze die Form des Unterrichtes sehildere und gleiehzeitig fiber die 
Art des demonstrierten MateriMes beriehte. 

Da im Wintersemester 1924/25 der systematisehe Unterrieht aus 
geriehtlieher Medizin w6ehentlieh 5 Stunden umfagte, w~hrend im 
Sommersemester 1925 nur 3 Stunden ftir diesen zur Verffigung standen, 
so wurden im Wintersemester den systematisehen Vorlesungen nur 
2 l~bungsstunden pro Woche angegliedert, w~hrend im Sommersemester 
an 2 Tagen je 2, also im ganzen 4 Stunden pro Woeh'e den Ubungen 
gewidmet waren. Eine st~rkere Belastung der Zeit der Studierenden 
war vom Standpunkte der Teehnik des Unterriehtes nieht m6glich. 
Vor jeder Demonstration wurde ein zusammenfassender, kurzer Vor- 
trag fiber die Zustandsbilder der zu Demonstrierenden gehalten, wobei 
wir uns natfirlich nieht nur auf das eigentlich Forensisch-Psychiatrisehe 
besehr~nkten, sondern auch kriminalistische und kriminalpsyeholo- 
gisehe Fragen erSrterten. Bei der Demonstration selbst wurde zun~ehst 
in groBen Zfigen der Aktenauszug referiert, dann wurde der StrOlling 
vorgerufen und an der Hand des Aktenauszuges mit ihm eine Exploration 
vorgenommen, wie sic bei einer forensiseh-psyehiatrisehen Untersuehung 
tiblieh ist, so dab die I-I6rersehaft yon der Art einer solchen Untersuehung 
einen Begriff bekam. Dann wurde das Gutachten verlesen und erl~utert. 
Naeh jeder Demonstration wurde in einer gesonderten Stunde ein I~epe- 
titorium mit den I-ISrern abgehalten, welches dem Lehrer einen Be- 
griff geben sollte, wieviel bei den HSrern haftengeblieben war. 

Aus der StrafanstMt Karlau, welehe gegenw~rtig 914 Str~flinge, 
durehweg Schwerverbreeher mit einem Strafausmag yon fiber 1 Jahre 
sehweren Kerker birgt, wurden folgende Gruppen demonstriert. 

i. Eine groBe Anzahl von psychopathiseh minderwertigen Gewohn- 
heitsverbreehern in allen Spielarten, vor allem erregbare, willensschwache 
moraliseh an~sthetisehe, hypomanisehe, depressive. Bei der Demon- 
stration wurde besonderes Gewicht auf die Sehilderung des Lebens- 
ganges, des Sexuallebens, etwa vorhandener Selbstmordneigung und 
nervSser StSrungen gelegt, ttierbei konnte das Wiehtigste aus der Kon- 
stitutionspathologie, soweit sie iiir uns yon Bedeutung war, weiters 
die anatomisehen Degenerationszeichen, die neuropathischen Stigmata 
and die Thtogagen besproehen werden. 
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2. Gruppe mit  Intelligenzdefekten, vorwiegend debile, welehe seharf 
gegentiber Verbrechern mit  hoher Intelligenz kontrastierten. Gelegent- 
lieh dieser Demonstrat ionen wurden die verschiedenen Methoden der 
Intelligenzpriifung erSrtert und kritisch beleuehtet. Besonders betont  
wurde, dab all diesen Methoden ein gewisser Mangel anhaftet  und dab 
daher das Ergebnis nieht tibersch~tzt werden darf. 

3. Gruppe der jugendlichen Kriminellen, 
4. Affektverbrecher, 
5. Alkoh61verbreeher und Morphiumst~ehtige, 
6. Haftpsychosen. 
Wiederholt ergab sieh Gelegenheit, F~lle yon sogenanntem ,,Zueht- 

hausknaU", psychogene Situationspsyehosen und katatone Zustands- 
bilder zu demonstrieren. 

7. F~lle yon Simulation yon Geistesst6rung, Vort~usehung yon 
Wahnideen und Sinnest~uschungen. Einmal konnte auch ein Fall 
yon kfinstlich erzeugter Pupillendifferenz demonstriert  werden, der 
Verbrecher hat te  sich in das eine Auge Atropin eingetr~ufelt, welches 
er aus dem Marodenzimmer der Anstalt sich versehafft hatte. Der Fall 
war deshalb besonders wichtig, weft es dem Mann gelungen war, im 
Zuge des Verfahrens dureh diese Manipulation 2 allerdings nicht sehr 
versierte Geriehtsi~rzte zu t~uschen, die den Verdacht einer beginnenden 
progressiven Paralyse ausspraehen und die Abgabe des Mannes in eine 
Anstal t  beantragt  hatten. 

In  der Heft- und Pflegeanstalt  Feldhof wurde mit  Unterstti tzung des 
Herrn Primarius Dr. I/Veeber eine grote  Anzahl yon geisteskranken Ver- 
brechern demonstriert.  

Unter  diesen wurden besonders folgende Gruppen hervorgehoben: 
1. F~tlle von Alkoholparanoia, darunter  Bin Fall yon Mord aus 

Eifersueht. 
2. Imbezille und ausgesprochene F~lle yon Sehwachsinn, welche als 

Gegenstfick zu den F~llen yon Debilit~t, wie sic an den zurechnungs- 
f~higen Gefangenen gezeigt wurden, dienen sollten. Unter  diesen land 
sich 1 Fall yon iiuSerst l~ppischem Mordversueh mit  Phosphor. 

3. Verschiedene Formen der Alkoholdegeneration, unter  diesen 
1 Fall, bei welchem das allm~hliche Sinken des Alkoholisten aus einer 
h6heren sozialen Stellung in das tiefste Niveau in augenf~lliger Weise 
demonstriert  werden kannte. 

4. F~lle yon Epilepsie, besonders solche mit  starker Reizbarkeit  
und Gewaltt~tigkeit. 

5. Verschiedene Formen der Paranoia, an denen die Art  der Sinnes- 
t~usehungen und Wahnideen und die charakteristisehen Merkmale 
dieser Erscheinungen zum Untersehied yon simulierten Sinnes- 
t~tusehungen und Wahnideen erl~utert wurden. '  
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I)er Zufall wollte es, dab in der Irrenanstalt auch 1 Fall yon 
Pseudohermaphroditismus externus masculinus interniert war, welcher 
gelegentlich dieser Demonstration der HOrerschaft gezeigt wurde. 

W~s wir uns im Wintersemester mit Demonstrationen und 
Vortr~gen begntigten, versuchten wit im Sommersemester auch eine 
Anzahl yon Studenten zur Untersuchung und Begutachtung eines 
Falles hersnzuziehen. Es wurden zu diesem Zwecke sowohl Str~flinge 
aus der Anstsl t  Kar lau als such Pfleglinge der Heilanstsl t  Feldhof 
ausgew~hlt. Zu diesen ~bungen  wurden nur wenige Herren, durch- 
sehnittlich 3--4 ,  susgeschrieben. Sie wurden so vorbereitet, dab die 
ausgeschriebenen Herren sich zun~chst mit  Kollegen Michel nach einer 
kurzen Orientierung im Aktenauszug in die Strafanstal t  resp. nsch 
Feldhof begaben und dort unter seiner Leitung die Exploration und 
kbrperliehe Untersuchung des Str~flings, resp. Geisteskranken vor- 
nahmen und nun in einer eigens hierzu best immten lJbungsstunde vor 
dem gesamten Auditorium in meiner Anwesenheit fiber den Fail referier- 
ten. Noch vor dieser Ubungsstunde hs t ten  dig H6rer ein schrift]iches 
Gutachten zu verfassen, daG sie nun in freier l~ede vor dem Auditorium 
zu vertreten hatten. Der Strafling resp. Kranke  wurde vorgeffihrt 
und der yon dem HSrer erhobene Befund vor dcm Auditorium durch 
neuerliche Fragen an den zu Demonstrierenden erganzt. Das Gutachten, 
welches der HSrer verfaGt hatte,  wurde sodann nach Abfi~hrung des 
Str~flings resp. Krsnken  einer Kri t ik  unterzogen, und falls in diesem 
Falle ein strsfgerichtliches Gutachten yon einem Sachverst~ndigen ab- 
gegeben worden war, dieses in extenso verlGsen. 

Meine Damen und Herren! Ich bin mir wohl bewugt,  dab auch 
diese Art des Unterrichtes noch Lficken aUfWGiSt und dab es bei einer 
groGen Anzahl yon HSrern - -  ich hatte in beiden Semestern durch- 
schnittlich 100 H6rer - -  unmSglich ist, jedem einzelnen Gelegenheit 
zu geben, sigh in das schwierige Gebiet der forensischen Psychiatric 
einigermaGen einzuarbeiten. Es ist aber schon sehr viel gewonnen, 
wenn die Studierenden nur einen Begriff yon der Art einer solchen 
Untersuchung erh~lten und wenn die Fleigigen unter ihnen sich aueh 
etwas mit  der Technik der Untersuchung ver t raut  mschen. Ich bin 
fiberzeugt, daG es mir durch diese Demonstrat ionen und Ubungen gGlungen 
ist, such gegen die nicht nur bei medizinischen Laien, sondern auch 
bei Medizinern, die fiber keine gerichtsarztliche Erfahrung verffigen, 
nur zu oft vertretenen falschen Vorstellungen mit  Erfolg anzukgmpfen, 
daG sbnorme Zfige in der Psyche eines Verbrechers allein den Zweifel 
an seiner Zurechnungsfghigkeit nicht rechtfertigen. Jedenfslls werde 
ich in der Folgezeit bestrebt sein, diese ~bungen  fortzusetzen und noch 
welter suszubauen. 


